
昨日，为庆祝第25个中国记者节，展示本报记者健康向上的精神风貌，本报联合紫帽镇在紫帽山浴仙谷营地开展职工
户外嘉年华活动暨2023年度陈祖昌新闻奖颁奖仪式。福建日报社（报业集团）党组成员、副总编辑任君翔参加活动。

本报记者 蔡培仁 陈巧玲
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创新发展“晋江经验”奋力打造中国式现代化县域示范
2023年福建省报刊十大名栏目

昨日，第四届全国循环经济与减污降碳大会在晋江开
幕，旨在传承弘扬、创新发展“晋江经验”，全方位推动传统
产业绿色低碳高质量发展。

党的二十届三中全会提出，“加快经济社会发展全面绿
色转型”。中共中央、国务院印发《关于加快经济社会发展
全面绿色转型的意见》提出的整体目标是，到2030年，经济
社会发展全面绿色转型取得显著成效；到2035年，经济社
会发展全面进入绿色低碳轨道，碳排放达峰后稳中有降，

“美丽中国”目标基本实现。
作为中国经济最发达县市之一，晋江的绿色转型之路

渐入佳境。在绿色低碳时代，晋江政企携手迈入绿色发展
赛道，全方位推动产业转型升级，培育发展新质生产力。

以绿谋新 筑“绿色”根基
瓶身PET材料可做涤纶短纤的原料、瓶盖PE材质清洗后

分色可做各类防护网、商标纸PVC材质破碎清洗后磨粉可做鞋
底材料……在港益集团，一整个废弃PET饮料瓶通过完善的生
产链实现100%再循环利用。去年，港益集团利用约27亿个废
塑料瓶、4万多吨废布边角料，生产了约10万吨涤纶短纤。

作为再生纤维重点企业、国家级绿色工厂、省级循环经
济示范试点企业，港益集团通过开发绿色材料，实现绿色新
价值。对于港益集团而言，“环保”并不是一个口号，而是贯
穿于生产全链条。

无独有偶。今年，福建嘉怡塑胶有限公司的拳头产品——
超临界发泡EVA材料一经推出，便受到市场追捧。嘉怡塑
胶董事长张念博告诉记者，超临界发泡EVA材料之所以受
欢迎，是因为采用行业最先进的技术，实现物理发泡且无化
学残留物，真正做到绿色环保。

在晋江，从聚酯切片、纱线、网布、染整到面料、鞋材、鞋
底、配饰，制鞋产业链上下游企业用创新、绿色环保、功能性

“武装”鞋子，“科技范”十足。
以鞋服产业为代表的传统产业向“绿”图强，高新技术

产业因“绿”而来。
走进芯智造产业园，一栋栋科技感、时尚感满满的现代化

标准厂房让人眼前一亮。该园区吸引了良颐科技、拓荆创益、
国维等一大批集成电路产业链项目、研发设计、成果转化等平
台纷纷入驻，成为晋江市集成电路产业发展的“新高地”。

近年来，一批批绿色高新产业，如集成电路、新材料、智能
装备等领域的项目纷纷在晋江落地。晋江布局未来绿色新产
业，发力绿色新材料、高端装备、未来能源等领域，抢抓未来产
业的重要“风口”，传统产业与高新产业共筑“绿色”根基。

绿色理念 贯穿生产全周期
走进凤竹纺织厂房，这座总投资8.5亿元的绿色节能工

厂，以数字化、绿色化理念规划建设，颠覆了大众对传统纺
织印染行业的固有印象，成为国家级绿色工厂，国家级能效
领跑者、水效领跑者。

纺织行业是用水大户。凤竹纺织绿色节能工厂却充分
实现高效余热回收和工业用水循环利用。工厂通过采用蒸
汽梯级利用系统、废水废气余热回收及净化系统，实现年节
约1.6万吨标煤、减少二氧化碳排放4.0万吨；通过先进工艺
污水处理系统及反渗透中水处理系统，实现中水回用率高
于50%，整体装备技术达到行业先进水平。

凤竹纺织行政总监叶炜刚介绍，绿色节能工厂共引进
25项智能、绿色高科技制造技术，凤竹纺织因此成功入选
工信部绿色工厂。

作为国内家庭生活用品领域的龙头，近年来，恒安集团
持续完善绿色制造体系。从纸浆到纸巾制成品，恒安在生
产过程中的水循环系统实现了污水零排放，可循环利用
99%的白水在废水站投入中水回用及深度处理系统，将
60%的废水重新处理回用车间，避免在纸品生产过程中给
周边环境造成污染。

截至目前，晋江已支持、引导122家重点培育企业使用
清洁生产工艺技术和高效末端治理装备，实现全流程系统
化绿色化升级。三六一度、七匹狼、信泰等 19家企业获评
国家级绿色工厂；凤竹、恒安、福田、通亿等企业入选国家级
能效领跑者名单。

从产品到生态，近年来，晋江围绕制鞋、建筑陶瓷、印染
行业等重点行业，推动产业供应链和产品全生命周期绿色
发展，聚焦绿色工厂、绿色供应链、绿色园区的创建，助力新
型工业化发展。

绿色赋能 从“顶层设计”开始
今年 10月，特步集团发布了 2030ESG战略框架，承诺

不晚于2050年实现碳中和，到2030年将自营范围的温室气
体绝对排放量减少42%。这个目标的设定意味着特步必然
要在企业的运营模式、生产方式和供应链管理上进行大刀
阔斧的改革，倒逼整个产业链向低碳化转型。

特步集团董事局主席兼CEO丁水波很早就意识到，企
业在可持续发展领域进行长期投入是“必选项”，“在当前绿
色转型的大势之下，企业造成的污染不仅影响企业成本结
构，更会损害品牌的声誉。”特步对ESG的坚定态度，自上
而下渗透到企业管理的每寸肌理，引领企业在可持续发展
道路上进行战略布局。

目前，包括安踏、特步在内的晋江上市企业正在不断超
越自身，从“顶层设计”开始，设立清晰目标和实践方向，不
断释放可持续发展潜力。

推进绿色低碳发展，晋江同样从“顶层设计”开始，制定
“绿色政策”，规划“绿色蓝图”。

近年来，晋江先后印发《晋江市绿色经济产业发展工作
方案》《晋江市纵深推进绿色产业发展行动方案》，从顶层设
计搭框立架、建章立制，聚焦减污、降碳、扩绿、增效，加快制
造产业绿色低碳转型发展步伐，构建高效、清洁、低碳、循环
的绿色制造体系。

在目标任务的引领下，晋江多措并举全面赋能，强化绿
色经济产业的政策导向。同时，晋江积极探索绿色信贷产
品和服务创新，支撑生态、环保等绿色重点领域发展，匹配
和保障企业节能减排需求。2023年，晋江绿色贷款余额
130.96亿元，同比增长70.72%。

如今的晋江，“绿色低碳”已成为这座产业之城高质量
发展的鲜明底色。

晋江：绿色转型“碳”出“新”路
本报记者 柯雅雅

本报讯（记者 阙杨娜）昨晚，安海乡贤苏义阳、
张碧云伉俪借爱女苏美菲、爱婿何华炜新婚之机，向晋
江市慈善总会捐赠善款 500万元。晋江市领导张文
贤、林仁达、吴志朴、吴尊意、张汉杰参加捐赠仪式。

一直以来，晋江企业家在事业发展的同时，不忘致
富思源、回报社会，凯嘉机器制造有限公司总经理苏义
阳就是其中典型。他情系家乡、热心公益事业，先后慷
慨捐资支持老人福利、教育发展及乡村振兴等公益事
业。苏义阳曾获评“晋江市慈善大使”，其家族已累计
捐赠善款数千万元，荣获晋江市级“慈善世家”。

安海苏义阳张碧云伉俪
捐赠善款500万元

本报记者 张茂霖

昨天，晋江以阴天为主，太阳不见踪迹。不过随着
冷空气的退场，气温相比前天有所回升，午后大部分镇
街最高气温在25℃左右，体感较为舒适。

瑞雪从晋江市气象局获悉，预计未来三天，晋江依
旧以多云到阴的天气为主，气温与昨天相仿，最高气温
在 26℃左右，最低气温在 20℃左右。大家可以利用好
天气，多到户外走走。

今天多云，气温21℃~27℃，沿海东北风4~5级、阵
风6~7级；明天阴转多云，气温20℃~26℃，沿海东北风
5~6级、阵风7~8级；后天阴，气温20℃~26℃，沿海东北
风5~6级、阵风7~8级。

天气晴朗暖和
最高温26℃左右

本报讯（记者 赖自煌 秦越）昨日，记者从晋江
磁灶镇获悉，作为串联该镇与内坑、安海的交通要道，
莲山路磁灶段目前已完成安全评价，预计本月可完成
验收通车。

昨日下午，记者走访了莲山路磁灶段现场，平坦的
水泥路面从大宅红绿灯处向内坑镇、安海镇方向延伸，
串联起双龙路和疏解大道两条交通干道；道路两侧的
路灯及路面的标线等均已配套齐全。

据介绍，磁灶镇莲山路拓改工程始于大宅红绿灯，
经官田村、大宅村至内坑镇，全长1.3公里，设计道路宽
度 20米。项目完成后，将有效提高磁灶连接内坑、安
海的道路通达程度，提升磁灶南片的交通环境。此外，
磁灶镇莲山路还串联了磁灶实验小学、晋兴职校陶英
校区等教育配套，对推动磁灶教育均衡协调发展有着
促进作用。

晋江莲山路磁灶段
将于本月验收通车

本报讯（记者 李诗怡） 2024特步
晋江马拉松赛的报名通道将于今日18时
关闭。目前，本次赛事仅全程马拉松项
目尚余少量名额。无论你想单独报名还
是参加“百团争锋”，都请抓紧时间，错过
只能等明年。

“从2017年晋马开始，每一届的全程
马拉松我都没有落下！”今年，厦门跑友吕
尚格再度赴约，延续与晋马的深厚情谊。

吕尚格跑龄 9年，马拉松经历丰富。
这些年来，他一路见证晋马的成长，“近
几年，晋马的竞赛组织和后勤保障不断
优化，服务越发到位。”尤其是赛后供应
面线糊、花生汤的举措，让吕尚格觉得分
外暖心，“大家跑完后，还能现场泡脚、品
尝美食、欣赏风景。这样周到的服务在
全国马拉松赛事中并不多见。”

跑马之余，吕尚格还会带着家人游
览晋江。“我们一般会在晋江住两个晚
上，安平桥、五店市都去过了。晋江和厦
门距离近、语言相通，而且晋江人热情好

客，我们很喜欢这座城市。”
随着比赛临近，吕尚格正按照计划

有序备战。他表示，安全完赛最重要，因
此赛前准备很关键，至少要提前两个月
开始准备，保证充足的跑量。比赛时循
序渐进，先慢跑，过30公里后如有余力再
发挥。他还说：“晋马的补给很丰富，各
种类型的补给物都有。跑友们要逢站必
补，保证充足的能量。”

吕尚格还有一个愿望，希望在将来
能够担任晋马官方配速员，运用自己的
经验，帮助其他跑友安全、顺利地完赛。

读者朋友，如果你也想挑战“最美赛
道”，可以通过晋马官方网站、官方微信
公众号“晋江马拉松”或官方合作App“第
一赛道”报名。全程马拉松报名费为每
人 170元。报名之前，请仔细查阅“报名
须知”。跑友获得参赛资格后，不可更改
报名项目及参赛信息，报名费不予退还。

与此同时，“百团争锋”团队赛也在
火热招募中。“百团争锋”团队赛面向全

国各地跑团开放报名，计划招募100个团
队。每个团队的队员仅限参加全程马拉
松项目，数量不少于20人（至少包含2名
女子）。组队报名成功后，团队中所有参
赛选手可享受报名费9折优惠。获得“百
团争锋”团队赛第一名的队伍奖金高达
1.5万元。

更多赛事信息请关注微信公众号“晋江
马拉松”。如有任何疑问，可咨询客服热线：
17282380483、13701741466、15396535252
（周一至周五9时至17时接听）。

错过只能等明年！

晋马报名通道今日18时关闭

本报讯（记者 李玲玲）昨日上午，
第四届全国循环经济与减污降碳大会暨
东南轻工纺织鞋服产业新质发展成果对
接会开幕式在晋江举行。中国工程院院
士段宁、蒋剑春，中国有色金属学会理事
长贾明星，中国21世纪议程管理中心副主
任陈其针，福建师范大学党委副书记涂
荣，晋江市领导王明元、陈进福参加活动。

本次大会以“循环共享、减污降碳、
新质发展”为主题，设置高分子材料绿色
制造与循环利用等八个主题分会场，邀
请了 2位院士，20多位院士候选人，150
位以上长江学者、杰青、国家重点研发计
划首席科学家，400多位国家循环经济专
家，共同探讨科技创新与成果转化全方
位推动传统产业绿色低碳高质量发展。

受泉州市委常委、晋江市委书记张
文贤委托，晋江市市长王明元致辞。他
指出，习近平总书记高度重视绿色发展，
指示要“加快构建绿色低碳循环发展经
济体系”“促进经济社会发展全面绿色转
型”。诚邀各位专家学者、企业家朋友与
晋江一道追“新”逐“绿”，把更多前沿绿
色科技成果转化在晋江，把优质项目资
源落地在晋江，把上下游和生态圈伙伴
引荐到晋江，共享绿色发展新机遇，共创
美好新未来。晋江党委、政府将“晋”心

“晋”力持续优化服务，营造一流环境，让
每一项科技成果、每一个优质项目都能
在晋江这片沃土上生根发芽、开花结果，
共同谱写绿色发展的“晋江经验”新篇
章。

贾明星表示，近年来，我国循环经济
领域相关单位围绕国家重大需求，依靠
自主创新，绿色低碳发展稳步推进，科技
进步取得明显成效。国家高度重视纺织
服装等传统产业的绿色转型升级，在“晋
江经验”的孕育地设立了国家重点研发
项目，解决行业“卡脖子”问题，推动轻纺
工业废弃物及废杂塑料等循环利用，有
效带动泉州地区每年消纳固废总量超过
100万吨。本次学术大会为广大专家学
者探索科学、交流技术、启迪思想、孕育
创新提供了有利条件。希望广大科技工
作者认真贯彻落实党的二十届三中全会
做出的重要部署，凝心聚力、开拓创新，
为实现循环经济产业高质量发展和美丽
中国的美好愿景贡献智慧和力量。

共享绿色发展新机遇 共创美好新未来
第四届全国循环经济与减污降碳大会暨东南轻工纺织
鞋服产业新质发展成果对接会在晋江开幕
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